

tient tout ce qu'il y a de noble, d'élevé, de délicat, d'attendri, dans la nature humaine ; il rassemble cette harmonieuse gamme de vertus sublimes et charmantes qui nous séduisent dans la personne des vrais Français qui incarnent le génie pur de leur race.

Quelle note vous ferai-je donc entendre dans l'éclatant concert qui monte de l'âme du chef des Croisés ?

Parlerai-je de sa prudence ?

Mais alors, il me faudra vous condamner à le suivre sur tous les théâtres de ses exploits, où chaque action nouvelle manifeste quelque côté surprenant de cette âme d'élite. Ici, sa circonspection qui se rend si bien compte des obstacles et des dangers, qu'il peut conduire de France en Thrace, une armée entière, sans tirer l'épée, sans perdre un homme, à travers des contrées dont les routes étaient encore jonchées des ossements blanchis des bandes indisciplinées qui l'avaient précédé ;—là, sa finesse de perception qui, d'un coup d'œil d'aigle, discerne tous les détails de l'immensité du champ, saisit rapidement les heures et les circonstances, comme à Dorylée, où sa brusque intervention change une déroute en victoire ; comme à l'assaut de Jérusalem, où tout espoir semblait perdu, il ordonne subitement de profiter de la direction du vent, fait lancer des dards enflammés sur les matières combustibles que les Sarrazins ont accumulées au-dessus des remparts pour amortir le choc des pierres, et ainsi, à travers les flammes qu'attise la brise, s'élançe et fait flotter la flamme de son étendard ;—tantôt, sa rectitude de conseil, sa sûreté de jugement qui triomphent de l'opposition de ses pairs et lui méritent la direction générale de la croisade ; tantôt enfin, sa prévision de l'avenir, rare vertu que les philosophes nomment noblement la Providence humaine, qui, ne laissant rien au hasard, se tient toujours en état de repousser un péril possible, assure au lendemain, par de sages précautions, la jouissance des conquêtes, et fait, qu'à peine arrivé au terme de sa campagne, il affermit déjà, en un corps de lois admirables, la sécurité morale et matérielle des générations futures.

Parlerai-je de sa justice ?

Ah Messieurs, quel splendide modèle se dresse sous nos yeux ! La justice, il la rend à tous et à chacun. Il fait trembler Alexis qui avait cru, en bon grec, pouvoir